
ВКУС И СТИЛЬ ТОРГОВЫХ РЯДОВ
СТР. 4

СТР. 5

СТР. 9

НАКАНУНЕ ДНЯ УЧИТЕЛЯ ПОГОВОРИЛИ С РЕКТОРОМ БТЭУ ПК СВЕТЛАНОЙ 
ЛЕБЕДЕВОЙ О ЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ ПУТИ, ЗАДАЧАХ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ПЕРЕД 
ВУЗОМ, И О ТОМ, КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ СОВРЕМЕННЫЙ ПЕДАГОГ  

«ДАЖЫНКІ» ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА ГРОДНЕНЩИНЫ С РАЗМАХОМ ПРОШЛИ В ЗЕЛЬВЕ

ИЗЫСКАННЫЕ ДЕЛИКАТЕСЫ ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА: ПОБЫВАЛИ НА 
ПРОИЗВОДСТВЕ «СТОЛИНЗАГОТПРОМТОРГА»

СТР. 6–7

В минувшие выходные на площадке у Дворца спорта 
состоялось официальное открытие сезона осенних сельскохозяйственных ярмарок. 

И конечно, ему сопутствовали шикарные ряды с разнообразной продукцией. 
Бал там правили кооператоры. Торговые точки развернули 

11 райпо и филиалов потребительской кооперации из всех областей республики. 
Общая протяженность их торговых рядов превысила 100 метров.
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Контекст

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС
Президент Беларуси 

Александр Лукашенко 
провел совещание по 
вопросам совершен-
ствования образо-
вательной сферы. 
Обсудили в том 
числе изменения в 
системе отработки 
по распределению 
после вузов. 

– Меня информиру-
ют о том, что самые-са-
мые продвинутые, классные 
специалисты из страны уезжают. Более того, какая-
то у нас система: закончил вуз, не отработал и ушел. 
Мы же обучаем и готовим в ссузах, вузах специали-
стов для себя, – отметил Глава государства. 

Как доложил министр образования Андрей Ива-
нец, отработка для дневной формы обучения на бюд-
жете сегодня – два года после окончания университе-
та. Для целевиков – не менее пяти лет, договор мо-
жет предусматривать и более высокий срок. Что ка-
сается стоимости обучения, то для государства оно 
обходится в немалую сумму. Например, при отказе 
от распределения выпускник БГУ компенсиру-
ет затра ченную на его подготовку сумму, а это 
окол о 40–45 тысяч рублей. 

Александр Лукашенко считает, что проблему не-
обходимо решать кардинальным образом, в том 
числе подумать над увеличением срока отработки: 

– Что такое два года – это, считайте, мы его 
обуча ли в вузе и еще через наставничество, через 
приобретаемый опыт два года обучаем на работе. 
В школе, допустим, если это учитель. 

Президент отметил, что в этом плане нужны за-
претительные меры, даже если такой шаг будет не-
популярным. 

– Хотя бы полузапретительные: допустим, пять 
лет. Правильно, целевик – не менее пяти лет. А мо-
жет быть, еще и ориентировать где-то аккуратно 
до семи лет. В противном случае не ходи в целеви-
ки, – сказал он. 

Подводя итоги совещания, Президент заявил, 
что по отработке определились. 

– Сроки мы увеличиваем. Мы готовим для себя 
специалистов. Мы подготовили, даем тебе первое 
рабочее место – иди и работай. Вот туда нужно, мы 
тебя туда направляем. Я тоже проходил через рас-
пределение, да и многие здесь сидящие, и ничего, – 
отметил Александр Лукашенко.

АКТУАЛЬНЫЕ ПОРУЧЕНИЯ
Александр Лукашенко 

принял участие в пле-
нарном заседании 
рес публиканского се-
минара-совещания 
о развитии живот-
новодства в стране, 
прошедшем в Со-
лигорске. По прибы-
тии Глава государ-
ства прежде всего по-
интересовался, как идет 
сев озимых ячменя и рап-
са в Минской области. С верто-
лета Александр Лукашенко успел оценить ход ра-
бот, и у него возник ряд вопросов к руководству 
регио на. 

– Ты пока уберешь кукурузу, будет конец октяб-
ря. И какие озимые ты будешь сеять? – спросил он у 
губернатора Минской области Александра Турчи-
на. – Я же не считал. Может, ошибаюсь, но впечат-
ление такое, что даже половина у него не распахи-
вается под озимый клин. 

Президент поручил вице-премьеру Леониду Зай-
цу взять эти вопросы в Минской области на особый 
контроль. Участники пленарного заседания обсуди-
ли итоги работы и стратегии развития отраслей жи-
вотноводства, их научное сопровождение. Отдель-
ное внимание уделено животноводству в регионах 
страны, его перспективам на примере конкретных 
предприятий.

Кроме того, Александр Лукашенко в Солигорске 
провел встречу с генеральным директором «Бела-
руськалия» Иваном Головатым, обсудив с ним ситу-
ацию на предприятии.

– Говорят журналисты, страна тебя давно не ви-
дела. Я хочу, чтобы ты мне доложил по ситуации на 
предприятии. Вдвоем, откровенно, не боясь, хотя ты 
человек не пугливый, но тем не менее, – сказал 
Александр Лукашенко. 

В первую очередь Глава государства спросил, с 
какими проблемами сейчас сталкивается «Бела-
руськалий» и как идет работа по освоению порто-
вых мощностей в России. 

– Как мы там разворачиваемся? Что нам надо 
еще сделать? – поинтересовался Президент. – 
А главный вопрос: как ты себя чувствуешь при этом 
жутком санкционном давлении, которое обруши-
лось на предприятие?

Как доложил Иван Головатый, сегодня мощно-
сти предприятия загружены на 80 процентов. Это, 
по его словам, гораздо выше по сравнению с нача-
лом года. 

– Ваше поручение по производству и реализации 
на экспорт не менее 8 миллионов тонн будет выпол-
нено. Это уже просматривается по итогам девяти ме-
сяцев, – заверил руководитель «Беларуська лия».

КАДРЫ ДЛЯ СТРАНЫ
Президент Беларуси 

рассмотрел кадровые 
вопросы. Глава госу-
дарства назначил 
Юрия Горлова по-
мощником Пре-
зидента Республи-
ки Беларусь – ин-
спектором по Го-
мельской области. 
Пре зидент также дал 
согласие на назначе-
ние: Генна дия Сабынича – 
председателем Витебского 
гор исполкома, членом Витебского облисполкома; 
Сергея Семенычева – председателем Миорского 
райис полкома; Олега Макаревича – председателем 
Сенненско го райисполкома; Владимира Белова – 
председателем Ивацевичского райисполкома; Вик-
тора Рафаловича – председателем Ганцевичского 
райисполкома; Дмитрия Шинкаренко – председате-
лем Кормянского райисполкома; Дмитрия Чигиря – 
председателем Дрибинского райисполкома; Олега 
Корсака – генеральным директором ОАО «Управля-
ющая компания холдинга «Бобруйскагромаш»; Ро-
мана Трубицкого – генеральным директором 
ОАО «Управляющая компания холдинга «Лидсель-
маш»; Виктора Галанова – заместителем министра 
природных ресурсов и охраны окружающей среды; 
Владимира Наумовича – заместителем министра 
экономики; Алексея Героева – заместителем пред-
седателя Витебского облисполкома (вопросы строи-
тельства и ЖКХ); Игоря Кузнецова – управляющим 
делами Витебского облисполкома. Президент при 
согласовании назначений новых руководителей 
местной вертикали власти посоветовал им активнее 
требовать с подчиненных выполнения поставленных 
задач.

ПРОЕКТЫ НА ВЫРОСТ
Беларусь и Россия 

обсуждают перспекти-
вы реализации двух 
больших совместных 
проектов – по со-
вместному произ-
водству и обслужи-
ванию самолетов, а 
также по строитель-
ству второй железно-
дорожной ветки на Ле-
нинградскую область. Об 
этом заявил Президент Бе-
ларуси Александр Лукашенко на встрече с губерна-
тором Ленинградской области России Александром 
Дрозденко. Глава белорусского государства расска-
зал о телефонном разговоре с Президентом России 
Владимиром Путиным, в ходе которого обсуждалась 
реализация проектов. В середине октября намечена 
встреча лидеров в Кыргызстане, где они планируют 
более предметно обсудить эти проекты. 

– Речь шла о совместном производстве самоле-
тов небольшой вместимостью, которые очень вос-
требованы и нужны в Российской Федерации. Как 
сказал Президент России, от крупных аэропортов до 
дальних поселков, регионов такие самолеты востре-
бованы, тем более они могут осуществлять посадку 
на грунт, – пояснил Президент. 

Еще один проект, который обсудили лидеры 
двух стран, – строительство второй железнодорож-
ной ветки от Беларуси на Санкт-Петербург и об-
ласть для того, чтобы была возможность перевозить 
большие объемы грузов в российские порты и отту-
да работать на весь мир.

Владислав СЫЧЕВИЧ

С заботой 
о людях
МАРТ ПРОДЛИЛ СОГЛАШЕНИЕ С КРУПНЫМИ 
РЕТЕЙЛЕРАМИ О 10-ПРОЦЕНТНОЙ 
СОЦСКИДКЕ НА IV КВАРТАЛ 2023 ГОДА

Подставили плечо 
покупателям

Белорусская торговля про-
должает держать взятый в се-
редине января прошлого го-
да высокий уровень социаль-
ной ответственности. Накануне 
Министерство антимонополь-
ного регулирования и торгов-
ли и Ассоциация розничных се-
тей подписали соглашение, ко-
торым продлили предоставле-
ние 10-процентной скидки в 
13 крупнейших сетях страны 
для уязвимых категорий насе-
ления – пенсионеров, инвали-
дов, многодетных семей и ма-
лообеспеченных граждан. Спе-
циальная дисконтная програм-
ма будет действовать до конца 
2023-го. В этот раз в ней есть 
нюансы. Подробности узнава-
ла корреспондент «Р». 

Руководитель МАРТ Алек-
сей Богданов не скрывал, что 
переговоры о продлении соц-
скидки заняли некоторое время: 

– Рентабельность продаж 
невысокая, не дает жировать, 
но позволяет работать в теку-
щих условиях. Вместе с тем 
торговля понимает свою соци-
альную ответственность, что 
государство сделало для биз-
неса, и дает обратную связь в 
виде социальной поддержки 
нуждающихся в ней граждан.

По словам главы ведомства, 
на положительное решение так-
же повлияла результативность 
принятого ранее постановления 
Совмина № 713 (3), скорректи-
ровавшего систему госрегули-
рования цен. 

В частности, у произво
дителей появились 
инструменты  
для продвижения своей 
продукции по аналогии 
с импортерами, были 
выравнены условия 
продажи для товаров 
наших производителей 
и товаров, которые 
ввозятся ретейлерами  
в качестве собственного 
импорта и реализуются 
ими в своих торговых 
объектах. 

– Мы, как регулятор, ви-
дим, что важно понимать про-
блематику торговли, не допу-

скать снижения ее экономиче-
ской эффективности, чтобы в 
одном ключе действовать для 
решения поставленных перед 
нами задач, – отметил Алексей 
Богданов. 

Он обратил внимание на 
то, что система социальных 
скидок востребована населе-
нием. 

Так, за все время 
действия соглашения,  
с 17 января 2022 года,  
выдано более 
1,7 миллиона 
дисконтных карт,  
а сумма предостав
ленной по ним скидки 
превысила  
41 миллион рублей. 

– Во время выездных 
встреч, приема граждан, пря-
мых линий, общения с населе-
нием люди часто благодарят за 
такую программу, – подчерк-
нул министр. 

Примечательно, что в боль-
шинстве своем товары, подпа-
дающие под социальный дис-
конт, остаются теми же. Речь 
идет, в частности, о хлебе, му-
ке, овсяных хлопьях, перловой 
крупе, макаронах, говядине, 
свинине, мясе кур, молоке, ке-
фире, сметане, твороге, яйцах, 
яблоках, овощах и других. 

– Мы немного скорректиро-
вали программу, привели ее в 
соответствие с действующими 
нормативными актами. Напри-
мер, социальная скидка не бу-
дет предоставляться, если то-
вар находится на скидке, рас-
продаже: порой в таких слу-
чаях дисконт больше размера 
соцскидки. Кроме того, выве-
ли из системы мытые свеклу, 
морковь и картофель – это 
связано с техническими вопро-
сами учета затрат, – пояснил 
Алексей Богданов. 

В свою очередь исполни-
тельный директор Ассоциа-
ции розничных сетей Белару-
си Наталия Шаблинская до-
бавила:

– Торговля понимает и 
всегда понимала свою ответ-
ственность перед населени-
ем, перед своими покупателя-
ми, которых стараемся добро-
совестно обслуживать, поэто-
му сегодня мы и продлеваем 
соглашение. 

Мария ДРУК

Рассказал Алексей БОГДАНОВ и о ситуации с сахаром: 
– В соответствии с планом будет проведена уборка сахарной свеклы. 

Урожай планируется хороший, сахаристость высокая, поэтому проблем мы 
не ожидаем. На сегодня спрос умеренный, ажиотажа не видим. Средняя цена 
на сахар на рынке сложилась достаточно стабильная – в районе 2,59 рубля 
и соответствует рынку России. Отмечу, что с апреля прошлого года цены 
на сахар не поднимались. Регулироваться они в 2023-м будут так же, как в 
прошлом. При этом сахар подпадает под действие постановления Совмина 
№ 713. А главным в вопросе выступает регулятор отрасли – концерн «Белгос-
пищепром», куда входят четыре наших крупных сахарных завода.

КСТАТИ  
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ИТОГИ И ПЛАНЫ

Сотрудничество

С рабочим визитом 
в Минск прибыл первый 
заместитель губернатора 
Новосибирской области 
Юрий Петухов. 
Он встретился 
с представителями 
Белкоопсоюза во главе 
с первым заместителем 
председателя Правления 
Александром 
Скрундевским. 
Стороны обсудили ряд 
ключевых вопросов 
по подготовке 
предстоящего визита 
в Беларусь 
официальной делегации 
Новосибирской области 
во главе с губернатором 
Андреем Травниковым, 
который состоится 
в октябре. В рамках 
визита запланировано 
проведение 
6-го заседания Совета 
делового сотрудничества 
между правительствами 
Беларуси 
и Новосибирской области, 
а также подписание 
соглашений 
в промышленной, 
научной, образовательной, 
культурной и других 
сферах. 

Дружба крепче 
сибирских морозов
В БЕЛКООПСОЮЗЕ ПРОШЛИ ПЕРЕГОВОРЫ С ДЕЛЕГАЦИЕЙ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ 

КУЛЬТПРОСВЕТ

Историческая драма 
отражает один из самых 
непростых и трагических 
периодов в истории 
страны, когда западная 
часть оказалась 
под властью поляков. 
Картина вышла в прокат 
накануне Дня народного 
единства. Трудовые 
коллективы предприятий 
и организаций 
с удовольствием 
посещают премьерные 
показы. Кинолента 
оказалась близка 
и кооператорам.

Б елкоопсоюз и Новосибирскую область 
связывают давние теплые отношения. 
В этом сибирском регионе хорошо зна-

ют и любят продукцию нашей потребкоопера-
ции. Напомним, в конце апреля прошла вы-
ставка-ярмарка белорусских товаров в Ново-
сибирске. Более 20 предприятий из всех 
регио нов нашей страны приехали порадовать 
сибиряков своей продукцией. Активное уча-
стие приняли и организации Белкоопсоюза, 
наторговавшие более чем на 20 млн россий-
ских рублей. 

Представители правительства Новосибир-
ской области и аппарата управления Белкооп-
союза обсудили мероприятия, запланирован-
ные к заседанию Совета делового сотрудниче-
ства. На нем ожидаются выступления Алек-
сандра Скрундевского и Андрея Травникова, в 
ходе которых будут подведены итоги проде-
ланной работы, а также намечены дальней-
шие планы.

Гости из Сибири не скрывают, что больше 
всего их интересует станкостроение, микро-
электроника и научное сотрудничество. В про-
цессе заседания Совета делового сотрудни-
чества запланировано подписание многих до-
кументов. Среди них – меморандумы о науч-
но-техническом сотрудничестве между 
центром коллективного пользования «Сибир-
ский кольцевой источник фотонов» и Нацио-
нальной академией наук, министерствами 
культуры Беларуси и Новосибирской области, 
соглашение о сотрудничестве Минского госу-
дарственного колледжа искусств с Домом на-

циональных культур имени Г. Д. Заволокина, 
государственного автономного учреждения 
культуры «Сибирь-Концерт» с нашей филар-
монией. К слову, на 2024 год намечено прове-
дение Дней культуры Беларуси в Новосибир-
ске и Новосибирска – в Беларуси. Своеобраз-
ной репетицией в октябре станут выступления 
на республиканских площадках Сибирского 
академического хора. Ожидается также под-
писание соглашения о сотрудничестве в раз-
работке и производстве биологических 
средств защиты для аграрного сектора между 
министерством сельского хозяйства Новоси-
бирской области и Белорусской государствен-
ной сельскохозяйственной академией, дорож-
ной карты между Сибирским отделением Рос-
сийской академии наук и НАН Беларуси. 

Губернатор Андрей Травников намерен 
посетить холдинг «АМКОДОР», чтобы обсу-

дить дальнейшие шаги по локализации про-
изводства, а также научно-производствен-
ный холдинг точного машиностроения «Пла-
нар». А вот генеральный директор аэропор-
та Толмачево заинтересован в белорусских 
тягачах. 

Делегация из Новосибирска ожидается 
весьма представительная: в ее состав войдут 
главы министерств и ведомств региона, об-
щественных организаций. К слову, в Новоси-
бирской области проживает немало этниче-
ских белорусов, там действуют три белорус-
ские организации, представители которых то-
же посетят родину своих предков. Кроме 
того, приедут представители деловых кругов, 
которые намерены поближе познакомиться 
с белорусскими коллегами для налаживания 
парт нерских отношений. 

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

Сила нашего народа
РУКОВОДСТВО И СОТРУДНИКИ АППАРАТА УПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА  
ПОСЕТИЛИ ПОКАЗ ФИЛЬМА «НА ДРУГОМ БЕРЕГУ»

Белкоопсоюз и Новосибирскую область связывает давняя дружба

Историческая драма, посвященная трагичному периоду в истории 
нашей страны, произвела впечатление на кооператоров

Р ечь идет о событиях 
1925 года. Действия филь-
ма разворачиваются у гра-

ницы Западной Белоруссии и 
БССР – там проживает главный 
герой Павел вместе с матерью. 
Он наблюдает, как польская 
власть стремится искоренить на 
захваченных территориях бело-
русскую культуру, язык, веру и 
ассимилировать белорусов. Вол-

нения, партизанская война, жест-
кое подавление любых попыток 
сохранить национальную иден-
тичность – все это показано че-
рез историю простой белорус-
ской семьи. Картина также рас-
сказывает о взрослении, любви 
и необходимости выбора, боли 

от потери родных, отчаянии и 
возрождении из пепла, когда, ка-
залось бы, надежда утрачена. 
Словом, все, что близко каждо-
му человеку. Сюжет фильма ор-
ганично дополняет музыка, кото-
рая создает атмосферу реально-
сти. 

Заключенный в 1921 году 
мирный договор в Риге, с одной 
стороны, положил конец совет-
ско-польской войне, а с другой – 
почти на 18 лет разделил Бела-
русь на две части. По договору к 
Польше отошла территория бе-
лорусских земель площадью бо-
лее 100 тысяч квадратных кило-
метров с населением более 
4,5 миллиона человек. Польша 
брала на себя обязательства 
обеспечить русским, украинцам 
и белорусам равные права и сво-
бодное развитие культуры, язы-
ка и совершение религиозных 
обрядов. На деле же был взят 
курс на полонизацию, белорусам 
отказывали в праве на нацио-
нальную идентичность.

Александр Скрундевский, 
первый заместитель председате-
ля Правления Белкоопсоюза, счи-
тает, что именно благодаря таким 
фильмам мы начинаем в полной 
мере осознавать свою историю:

– «На другом берегу» – мое 
личное открытие: яркий образ-
ный сюжет, впечатляющая игра 
актеров. На примере обычной 
белорусской семьи доступно 
рассказывается история всего 
нашего народа в непростые вре-
мена польской оккупации. Полу-
чилось очень жизненно и эмо-
цио нально. Думаю, каждый смо-
жет сделать свои выводы после 
просмотра.

Татьяна Позднякова, главный 
специалист отдела внешнеэконо-
мической деятельности Белкооп-
союза, отмечает, что картина 
снята в лучших традициях отече-
ственного кино, искреннего по 
творческому взгляду и понятного 
каждому:

– Это история о борьбе бело-
русского народа за свои цели, 
мечты, огромной силе воли и не-
желании сдаваться, несмотря ни 
на что. Меня до слез впечатлила 
сцена в начале фильма, где про-
стые люди отстаивают право на 
свою землю, веру и получают 
жесткий отпор… Я родом из 
Гродненской области. Моя ба-
бушка часто рассказывала, как 
им несладко жилось под поляка-
ми, как им насильно прививали 
польскую культуру и запрещали 

ходить в церкви. «На другом бе-
регу» однозначно оставит след 
в моей душе.

Татьяну Косякову, заместите-
ля начальника управления про-
мышленности, качества и стан-
дартизации Белкоопсоюза, впе-
чатлила также яркая искренняя 
игра актеров, которые сумели 
воплотить замысел режиссера – 
показать трагедию народа через 
личную и семейную драму:

– Таких кинокартин должно 
быть больше, так как этот пери-
од нашей истории мы знаем 
хуж е, этот пробел сегодня необ-
ходимо восполнять. Лента отлич-
но показывает, как жили белору-
сы, каким был их быт в то время 
и как мужественно они защища-
ли свою национальную идентич-
ность. И самое главное: даже в 
тех условиях народ был сплочен 
и своей отважной борьбой сумел 
сохранить государственность. 
Это еще раз подтверждает: на-
ша сила – в единстве. 

Кооператоры едины во мне-
нии: фильм показывает, что бе-
лорусов не сломить! Мы один на-
род, даже если кто-то оказался 
на другом берегу…

Диана ВОЛЬСКАЯ, 
фото автора
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С праздником!

КО ДНЮ УЧИТЕЛЯ

В первое воскресенье 
октября педагоги стра-
ны отметят профессио-
нальный праздник. Сре-
ди тех, кому адресова-
ны поздравления, – пре-
подавательский состав 
Белорусского торгово-
экономического универ-
ситета потребительской 
кооперации. Накану-
не события мы погово-
рили с ректором вуза – 
доктором экономиче-
ских наук, профессором 
Светланой Лебедевой о 
ее профессиональном 
пути, задачах, которые 
стоят перед вузом, и о 
том, каким должен быть 
современный педагог.

Четкий выбор
Ее детство и юность прошли в родном Го-

меле – в доме на улице Радости. Светлана Ни-
колаевна шутит, что это с малых лет заложило 
в ее характер неиссякаемый источник энергии 
и оптимизма. 

Когда настало время выбирать профессию, 
Светлана сразу же нацелилась на Гомельский 
кооперативный институт Центросоюза:

– Не знаю почему, но мне со школьных 
лет хотелось стать экономистом. Хотя папа – 
ветеран Великой Отечественной войны, окон-

чивший военно-химическую академию, – счи-
тал, что из меня получится хороший инже-
нер. С детства приобщал меня к радиотехни-
ке, многому научил. Уже работая в институте, 
я как-то отремонтировала сломавшийся теле-
фон. Разобрала, установила причины полом-
ки, принесла паяльник, припой и все почини-
ла. Коллеги наблюдали за всем этим широко 
открытыми глазами. 

Тем не менее идти в политехнический вуз, 
как советовал отец, я не захотела и настояла 
на своем решении. Видимо, сказались гены. 
Моя бабушка работала бухгалтером в редак-
ции газеты «Известия». Папины сестры бы-
ли экономистами, бухгалтерами. И если бы 
не война, то, возможно, и он связал бы судь-
бу с этой сферой. Моя мама по образованию 
школьный учитель, поэтому о работе препо-
давателя я также имела представление. 

«Нас учили думать»
Сдав экзамены, Светлана поступила, прой-

дя по конкурсу десять человек на место, о чем 
впоследствии ни разу не пожалела:

– Студенческие годы были прекрасным 
временем. Мы изучали труды ведущих эко-
номистов и не просто повторяли заученное, а 
учились думать самостоятельно, анализиро-
вать, формировать и выражать свое мнение. 
Преподаватели это приветствовали. Из нас го-
товили грамотных специалистов, настоящих 
профессионалов и мастеров своего дела.

Первый ректор института Николай Петро-
вич Писаренко вел у меня экономику заготовок. 
А Тамара Николаевна Сыроед, ставшая ректо-
ром после него, преподавала экономику тор-
говли. На ее занятиях мы должны были преж-
де всего обосновать актуальность рассматри-
ваемого вопроса, а в конце ответа – аргументи-
рованно изложить собственные выводы. В этом 
и заключается научно-ориентированный подход 
преподавательской работы. Мног о лет спустя 
я использовала опыт своих учителей. 

«Кто, если не я?»
Гомельский кооперативный институт 

Светлана Лебедева окончила с отличием в 
1984 году. А спустя пять лет, уже имея прак-
тический опыт, вернулась в альма-матер, при-
няв предложение о работе. В последующем 
занималась преподавательской и научной де-
ятельностью, окончила аспирантуру Научно-
исследовательского экономического инсти-
тута Министерства экономики и докторанту-
ру Белорусского государственного экономиче-
ского университета, получила ученые степени 

кандидата и доктора эконо-
мических наук, ученые зва-
ния доцента и профессора. 

В 2013-м ей предложи-
ли возглавить вуз (к тому 
времени уже Белорусский 
торгово-экономический 
университет потребитель-
ской кооперации). Светла-
на Николаевна признает-
ся, что испытывала опре-
деленные сомнения, и объ-
ясняет их природу:

– Как человек с разви-
тым критическим мышлени-
ем, я, конечно, взвешивала 
все за и против. В тот пери-
од активно занималась нау-
кой и чувствовала, что мой 
потенциал еще не исчер-
пан. Хотелось подготовить 
плеяду талантливых учени-
ков, заниматься развитием 
научной школы, а не погру-
жаться в административно-
хозяйственную рутину.

Но в итоге все-таки ре-
шила принять предложе-
ние. Ключевую роль сыгра-

ло понимание того, что это прежде всего нуж-
но университету. К тому же мою кандидатуру 
поддержала предшественница на посту рек-
тора Алла Александровна Наумчик, перешед-
шая на работу в Совет Республики Нацио-
нального собрания. Желание оправдать до-
верие, готовность принять ответственность и 
продолжать высоко нести знамя университе-
та взяли верх. В подобных случаях действует 
простая логика: если не я, то кто?

Кузница кадров завтрашнего дня
В числе главных задач своего руководства 

Светлана Николаевна видит открытие в уни-
верситете новых специальностей, востребо-
ванных как Белкоопсоюзом, так и другими от-
раслями: 

– Одно из самых перспективных направ-
лений сегодня – экономика электронного биз-
неса и ряд специальностей, тесно связанных 
с IT-сектором. Три года назад мы первыми в 
стране начали подготовку по специализации 
«информационные технологии в бухгалтер-
ском учете». Бухучет у нас всегда препода-
вался на высоком уровне. Но если, к приме-
ру, программа 1С уже давно стала азбукой, 
сегодня необходимо идти дальше, как того 
требует время. Практика свидетельствует, что 
участвующие в компьютеризации субъектов 
хозяйствования специалисты могут прекрас-
но разбираться в технике, программном обес-
печении, но совсем не иметь понятия о биз-
нес-процессах, что вызывает определенные 
сложности. У выпускников БТЭУ ПК, получа-
ющих квалификацию «инженер-программист-
экономист», таких проблем не возникнет. 

Делом чести было открытие специальности 
«экономическое право». Потребкооперация, и 
не только она, остро нуждается в юристах со 
знанием экономики. Важно, чтобы такой со-
трудник не только знал всю нормативную ба-
зу, но и понимал, как именно ее применять для 
эффективного развития отдельной организа-
ции и системы в целом. В текущем году мы 
выпустили первых таких специалистов. 

Все это будет способствовать решению за-
дачи по комплексной автоматизации бизнес-
процессов, которую ставит руководство Белко-
опсоюза, и поэтапному выстраиванию цифро-
вой экономики. Поэтому намерены двигаться в 
данном направлении и дальше, внедряя в об-
разовательный процесс инновации и стараясь 
работать на опережение. 

О самом главном
Какими чертами характера должен обла-

дать современный преподаватель? Светлана 
Николаевна размышляла об этом не единож-
ды, потому отвечает без долгих раздумий:

– На мой взгляд, преподаватель должен 
быть образцом для подражания во всем – и в 
профессиональном, и в личном плане – как ис-
точник опыта, знаний и ориентир человеческой 
порядочности, высоких морально-нравствен-
ных качеств. 

Многие наши студенты, поступая в магистра-
туру, стремятся попасть к конкретным препода-
вателям. Таким образом, личная репутация пре-
подавателя становится своего рода брендом, га-
рантией качества обучения для вуза в целом. 

Невероятно приятно видеть, когда бывшие 
выпускники университета приводят в прием-
ную комиссию детей, а иногда и внуков. Фак-
тически создаются семейные династии тех, 
кто получил образование в БТЭУ ПК. Это при-
знание, которое выше всяких наград и похвал. 

В наш профессиональный праздник хочу 
пожелать коллегам исполнять лозунг наше-
го университета – Быть Творцами Экономики 
Успеха. Ну и, конечно, простых и чрезвычай-
но важных для всех вещей – здоровья, сча-
стья в личной жизни, успехов в труде и мирно-
го неб а над головой. 

Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ, 
фото Татьяны КАВЕРИНОЙ 

Быть творцами 
экономики успеха

Уважаемые преподаватели учреждений образования 
потребительской кооперации!

От имени Правления Бел-
коопсоюза и аппарата Рес-
публиканского комитета Бело-
русского профсоюза работни-
ков торговли, потребительской 
коопе рации и предпринима-
тельства примите искрен-
ние поздравления с профес-
сио нальным праздником –

Днем учителя!
Труд учителя по праву счи-

тается самым благородным, 
созидательным, творческим и 
вместе с тем нелегким и ответ-
ственным. Вы оказываете под-
держку студентам и учащимся, 

уделяете внимание развитию 
их навыков и творческих спо-
собностей. Именно вы растите 
образованную, духовно разви-
тую молодежь, которая завтра 
будет определять судьбу пот-
ребительской кооперации. 

В образовательном ком-
плексе Белкоопсоюза сосре-
доточен огромный интеллек-
туальный потенциал. В уни-
верситете, филиалах и кол-
леджах потребкооперации 
преподают высококвалифици-
рованные профессионалы, 
среди которых немало обла-
дателей почетных званий, 

ученых степеней, победите-
лей и лауреатов конкурсов. 
Особого восхищения достой-
ны ветераны, которые продол-
жают трудиться, являясь при-
мером для молодежи, образ-
цом верности своему призва-
нию.

Примите слова благодар-
ности за ваш бесценный труд, 
преданность выбранному де-
лу, терпение и доброту! От 
всей души желаем здоровья, 
оптимизма, успехов в работе, 
финансовой стабильности, 
благополучия, мира и добра 
вам и вашим близким!

Первый заместитель председателя Правления Белкоопсоюза 
А. Н. Скрундевский

Председатель Белорусского профсоюза работников торговли, потребительской кооперации
и предпринимательства О. Т. Геращенко
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 Кооператоры на празднике 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

Время в агрогородк е 
Жиличи на Могилев
щине будто повернуло 
вспять. Отреставриро
ванный дворец Булга
ков, который в нынеш
нем году отметил свое 
двухсотлетие, прини
мал гостей первого об
ластного фестиваля 
«Ве раснёўскi фэст. Па
лац у Жылiчах». Судя 
по размаху, в будущем у 
праздника есть все шан
сы получить республи
канский и даже между
народный масштаб. Же
лающих окунуться в не
вероятную атмосферу 
позапрошлого столе
тия, побывать на настоя
щем балу и прогулять
ся по покоям бобруй
ского маршалка оказа
лось несколь ко тысяч. 
На празд ник гости при
ехали из разных угол
ков Беларуси и сосед
ней России.

Кафе на выезде
Костюмированные танцы, фотосессии в 

стиле XIX века и познавательные мастер-
классы не были бы такими увлекательными, 
если бы пришлось принимать в них участие на 
голодный желудок. И Кировское райпо поза-
ботилось о том, чтобы вкусно, быстро и недо-
рого накормить гостей и участников фестива-
ля. Для этого на развернувшейся у дворца им-
провизированной торговой улице была орга-
низована работа фирменного кафе местной 
потребкооперации «Смаженка». Очереди за 
натуральным фастфудом не уменьшались 
здесь на протяжении всего дня!

– Печь смаженки начали еще в 3 часа 
утра, чтобы к открытию доставить их свежими 
и как можно больше, – уточнила начальник от-
дела общественного питания Кировского рай-
по Ольга Тарабуева. – При этом наши повара 
все время дежурили в производственном це-
хе, чтобы готовить дополнительные партии.

Только смаженок на фесте было продано 
около полутора тысяч. Спросом пользовались 
также мини-пиццы, шашлык, шаурма, хот-

доги, блины и другие блюда, при-
готовленные работниками потреб-
кооперации.

С приставкой «гранд»
Сегодня в ассортименте сма-

женок, ставших главным брендом 
Кировского райпо, больше десятка 
начинок. Самые популярные и про-
веренные временем – со свини-
ной, курицей, ветчиной. Нравятся 
гурманам и варианты с тыквой и 
яблоками, кальмарами и креветка-
ми. А на фестивале, наряду с дру-
гими, охотно брали также деревен-
ские: со свиным фаршем и соле-
ным огурцом. 

Большой ажиотаж вызвало и представле-
ние гранд-смажен ки весом 3 килограмма 
400 граммов! Ольга Николаевна не скрывает, 
что испечь ее было непросто:

– Такой размер блюду задали впервые. 
Пришлось сделать его из двух частей. Но все 
получилось: гости фестиваля были в восторге.

После того как гигантская смаженка с мяс-
ной начинкой сорвала бурные овации, ее мож-
но было попробовать в дегустационном пави-
льоне. Здесь же покупателям предлагали оце-
нить вкус и других вариантов бренда. 

Что сказал бы Булгак?
Ольга Тарабуева подчеркивает: опыт вы-

ездной работы у потребкооперации накоплен 
немалый. На фестиваль «Александрия соби-
рает друзей» в Шкловском районе, к примеру, 
они выезжают больше десяти лет подряд, и 
всякий раз продажи смаженок бьют рекорды.

– У нас три одноименных кафе: одно – в 
Кировске и два – в Бобруйске, – уточнила 
она. – В Кировске в сезон ежедневные прода-
жи смаженок могут доходить до 5 тысяч штук. 
Так что наши повара всегда готовы к большим 
объемам: знают, как быстро, вкусно и каче-
ственно приготовить это популярное блюдо.

Местное райпо радует также любителей 
изысканной кухни, в том числе по старинным 
рецептам. Скажем, к фестивалю специа листы 
потребкооперации приготовили патэ из свини-
ны, дворцовую «интригу» и многое другое. Не 
исключено, что они понравились бы и бывше-
му владельцу имения – пану Булгаку. 

– Без участия потребкооперации не обхо-
дится ни одно из знаковых событий региона, – 
отметил заместитель председателя правления 
Могилевского облпотребсоюза Сергей Щер-
бич. – При этом мы стараемся не просто вкус-
но накормить гостей и участников фестивалей, 
но и подчеркнуть атмосферу праздника. Кра-
сиво украшенные палатки уличных кафе и ре-
сторанов, нарядные костюмы продавцов – все 
это радует покупателей и добавляет хорошего 
настроения. Здорово, что на Могилевщине за-
родился новый, очень красивый фестиваль. 
Праздников, как известно, много не бывает. 
И потребкооперация всегда готова внести 
в их организацию свою лепту.

Светлана МАРКОВА, 
фото Мариам ТАБАГАРИ 

Смаженке и королевы рады
НА ФЕСТИВАЛЕ В ЖИЛИЧАХ КИРОВСКОЕ РАЙПО ПОТЧЕВАЛО ГОСТЕЙ ФИРМЕННЫМИ БЛЮДАМИ И НАПИТКАМИ

ФЕСТИВАЛЬ Угощения из нашего детства
«ДАЖЫНКІ» ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА ГРОДНЕНЩИНЫ С РАЗМАХОМ ПРОШЛИ В ГОРОДЕ ЗЕЛЬВЕ

Результат труда Грод
ненской области до
стойный: намолочено 
более 1 миллиона 
700 тысяч тонн зерна, 
включая рапс. Средняя 
урожайность зерновых 
и зернобобовых куль
тур – 47 центнеров с гек
тара. Достигнут рекорд
ный урожай по произ
водству маслосемян 
рапса: получено почти 
285 тысяч тонн при 
средней урожайности 
38,5 центнера с гектара. 
Это самый большой ва
ловой сбор зерна среди 
всех областей и рекорд
ная для региона уро
жайность за все годы.

Бренд Кировского райпо узнаваем во всей Беларуси

В ассортименте – много блюд белорусской кухни

Дворец Булгаков снова дает балы и концерты

Конкурсные караваи – настоящие произведения искусства

Кооператоры организовали целую 
улицу вкуснейшей еды

З а цифрами и показателями – каждо-
дневный и кропотливый труд людей, ко-
торые знают истинную цену хлеба. 

В день празднования они гордо прошли ше-
ствием «Уперад да дабрабыту». Колорита ко-
лонне добавили шесть запряженных лошадей 
и хозяева земли Житень и Житница с корзи-
ной зерна да букетом ржаных трав. Символом 
праздника стала подкова, которую районы на-
полнили зерном со своих полей. 

Удивила всех выставка конкурсных снопов 
и караваев, которые стали настоящими произ-
ведениями искусства. Вот уж где разгулялся 
полет фантазии! Первое место среди презен-
тованных снопов занял Ошмянский район. 
Лучший каравай в этом году у Зельвенского 
района. Хлебобулочное произведение украша-
ют колосья жита, в которых почетное место за-
няли белые аисты. В центре каравая располо-
жилась эмблема герба Зельвенщины, а у ос-
нования – символ счастья и удачи – подкова. 

– Я пекла каравай неделю и украшала его 
два дня. Только шишек и колосков на нем 
700 штук! Изготовлен по бабушкиному рецеп-
ту из натуральных домашних продуктов, у ме-
ня ведь личное подсобное хозяйство. Пекла с 
Божьего благословения и вложила все силы и 
вдохновение. Получился каравай почти 30 ки-
лограммов! Когда узнала, что он доставлен во 
Дворец Независимости, где занял почетное 
место в профильной экспозиции, расплака-
лась, – рассказала мастер хлебных дел Ольга 
Перехвал, которая, к слову, взяла Гран-при на 
фестивале «Бацькава булка» в Свислочи сре-
ди пекарей-любителей. 

Выставка техники, конное выступление, 
конкурс лесорубов, концерты звезд белорус-
ской эстрады, спортивные состязания – 
это далеко не весь список праздничных 
мероприя тий, которые прошли в Зельве. 

Но народ требует не только зрелищ, но и 
хлеба. На празднике активно работала выезд-
ная торговля. Особого внимания заслуживает 
работа филиалов Гродненского облпотребоб-
щества. Кооператоры постарались, чтобы уди-
вить и накормить участников и гостей фести-
валя. Целая улица вкуснейшей еды и напит-
ков, фуд-корт, несколько сотен посадочных 
мест, фотозоны – все для людей. А какую кру-
тейшую лаундж-зону подготовило облпотреб-
общество! Уютные скамейки с подушками 
сразу облюбовали гости праздника. Устоять 
перед ароматами мясных блюд оказалось не-
возможно! Было отличное меню и для любите-
лей рыбы, фастфуда, выпечки и сладостей. 
Многочисленных гостей и жителей города 
вкусностями радовали шесть филиалов Грод-
ненского облпотребобщества – Щучинский, 
Берестовицкий, Волковысский, Мостовский, 
Слонимский, Дятловский. 

– У нас в широком ассортименте представ-
лена продукция собственного производства. 
Большой выбор мясных изделий: шашлык, реб-
ра, колбаски гриль, наггетсы. Наша фишка – 

сет-микс, где есть и мясная, и овощная нарезка. 
Также есть отличные настойки «Крамбамбуля», 
«Лимонка» и «Щучинская», – рассказала заме-
ститель директора Щучинского филиала Грод-
ненского облпотребобщества Анна Сергей. 

Мостовский район сделал акцент на вы-
печке. 

– С утра охотно покупают нашу выпечку, а 
к вечеру налегают на шашлык. Популярно-
стью пользуются «Грибочки» и воздушное пе-
ченье. Разлетаются шаурма, сосиски в тесте, 
булочки, – познакомила с ассортиментом 
представитель Мостовского филиала Светла-
на Олехнович. 

Стоит ли говорить, что покупатели оста-
лись довольны? 

– Эти воздушные сахарные печеньки та-
кие же, как в детстве! – восхитилась Ольга 
Рысько, которая приехала на праздник с се-
мьей из Гродно. – Мы купили сразу целую ко-
робку! А еще оценили шашлык и овощи гриль! 
Здорово, что на празднике так вкусно кормят! 

В восторге от работы филиалов и Олег 
Шевко. Мужчина приехал к друзьям из России. 

– Я впервые на таком празднике. Это так 
красиво и красочно! Я повар, поэтому сразу 
оценил еду. Белорусские драники с «Крам-
бамбулей» – моя новая любовь. Работа вы-
ездной торговли налажена на достойном уров-
не. Удивили чистота, порядок и то, что люди 
охотно убирают со столиков сами за собой. 
Не зря говорят, что Беларусь очень чистая 
страна, – оценил культуру и кухню гость. 

Праздник продлился до позднего вечера. 
В 2024-м эстафету фестиваля-ярмарки тру-
жеников села примет город Мосты. К слову, 
он в 1997 году вторым удостоился высокой 
чест и принять главный праздник хлеборобов 
всей страны!

Анна КАСПЕР, фото Алексея БИБИКОВА 
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Труд кооператоров

ЯРМАРКА

Пестрое изобилие
Официальное открытие ярмарки было 

запланировано на 11 утра, но первые поку
патели стали появляться около семи: при
ценивались, присматривались, примеря
лись, сравнивали и выбирали. В предлагае
мой плодоовощной продукции не было 
равных Гомельскому облпотребобществу. 
Прямо с фур, украшенных баннерами с 
изображением желтых листьев и аппетит
ных румяных яблок, демонстрировала жел
тые бока картошка, свежей зеленью напо
минала о щах капуста, а рядом намекали 
на борщ морковь и свекла, застенчиво ро
зовели томаты, хвастались самодовольны
ми пузиками тыквы. 

К слову, картошки дороже 50 копеек 
у кооператоров не обнаружилось. Очере
ди у их прилавков не рассасывались, а по
купатели пришли подготовленными: с те
лежками и мешками для свежих овощей 
и фруктов.

Приветствуя посетителей и участников 
ярмарки, Александр Скрундевский, первый 
заместитель председателя Правления Бел
коопсоюза, отметил:

– Фишка организаций потребкоопера
ции – то, что они представляют натураль
ную, экологически чистую продукцию, вы
ращенную на белорусских подворьях на
шими гражданами и фермерами. Только за 
восемь месяцев текущего года мы закупи
ли продукции у населения более чем на 
230 миллионов рублей. Вся она представ
лена на ярмарке. Мы активно будем уча
ствовать в ярмарочных мероприятиях весь 
период их проведения. Представляем и 
продукцию наших промышленных пред
приятий: мясопереработки, кондитерских. 
Все отличается натуральностью. Мы также 

заготавливаем дикорастущую продукцию – 
ягоды, грибы. Сегодня на прилавках соле
ния, квашения – мы рады предложить все, 
что приготовлено по натуральным белорус
ским традиционным рецептам.

Многие поколения белорусов всегда 
держали на столе соления и квашения, бо
гатые витаминами, оттеняющие и подчер
кивающие вкус других блюд. Генетическую 
память не обманешь: посетители ярмарки 
нарасхват покупали капусту, квашен ную 
с тмином и клюквой, соленомаринованный 
чеснок. 

Клюква нового урожая, грецкие орехи, 
тыквенные семечки, сухофрукты и жгучий 
перец, кукуруза, баклажаны и кабачки – 
кажется, нет таких продуктов, произраста
ющих на нашей земле, каких не привезли 
бы минчанам кооператоры, причем по 
«вкусным» ценам.

Гастрономический дизайн
Разнообразным был не только ассорти

мент, но и оформление торговых рядов. 
Чего стоил только огромный герб Белару
си, выложенный из овощей и фруктов ра
ботниками Брестского облпотребсоюза. Он 
сразу стал излюбленной фотозоной для го
рожан. Собственный стиль продумали каж
дые райпо и филиал. 

Издалека заметны девушки в объем
ных венках из осенних листьев, ягод и цве
тов за прилавком Лидского филиала Грод
ненского облпотребобщества, которые тру
дятся на фоне васильков и колосков. Они 
сегодня отвечают за вкусную составля
ющую кирмаша.

– Это ярмарка, а торг должен сопрово
ждаться весельем и возможностью вкусно 
поесть, – уверена Кристина Водейко, ди

Вкус и стиль 
торговых рядов
ОРГАНИЗАЦИИ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ СТАЛИ БЕССПОРНЫМИ 
ФАВОРИТАМИ У ПОКУПАТЕЛЕЙ НА ЯРМАРКЕ «МІНСКІ КІРМАШ»

В минувшие выходные 
на площадке у Дворца спорта 

прошло официальное 
открытие сезона осенних 

сельскохозяйственных 
ярмарок. И конечно, ему 

сопутствовали шикарные 
ряды с разнообразной 

продукцией. В ярмарке 
приняли участие 

более 45 производителей 
из разных уголков страны. 

Но очевидно, что бал там 
правили кооператоры. 

Торговые точки развернули 
11 райпо и филиалов 

потребительской кооперации 
со всех областей республики. 

Общая протяженность 
их торговых рядов 

превысила 100 метров. 
Была организована работа 

объектов общественного 
питания с гриль-зоной 

на 80 посадочных мест. 
Но это лишь цифры, 

а чтобы понять, 
что происходило на ярмарке, 
к ним стоит добавить аромат 

шашлыка, разноцветье 
предлагаемых овощей 

и фруктов, многоголосье 
и суету покупателей. 

А еще лучше – 
посетить сезонную ярмарку.

Сезонным ярмаркам дан официальный старт

Кооператоры радовали не только ассортиментом, но и стильным оформлением торговых рядов
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Труд кооператоров

ректор Лидского филиала. – В этом на-
правлении мы и действовали. Организова-
ли зону гриль, жарим шашлыки. Всего же в 
меню 15 наименований, можно выпить чаю 
или кофе. Покупателей много, а к вечеру, 
думаю, будет еще больше. Мы привезли 
товара на 100 тысяч рублей и планируем 
все реализовать. 

Еда готовится прямо на глазах у поку-
пателей. Гамбургеры, хот-доги, слойки, 
блинчики, чебуреки, наггетсы, драники, 
картофельные шарики, картофель фри, 
шашлык, грудинка, колбаски и крылышки 
гриль, ребрышки барбекю – даже самый 
капризный гурман найдет блюдо по вкусу. 

Здесь же можно было полакомиться и 
десертами. Ляховичское райпо приготови-
ло для посетителей много вкусного: бис-
квиты с арахисом, маком, корицей, кексы, 
разнообразное печенье, пироги с маком, 
корицей, яблоком, творогом. Здесь уж не 
до забот о фигуре. 

Вниманию хозяюшек – изобилие мяса: 
хоть свежего, хоть в виде полуфабрикатов 
или готовых изделий. Очереди к прилавку 
Пружанского райпо стояли за свиными ру-
летом и колбасой, говяжьим языком и про-
сто говядиной, Барановичского райпо – за 
зельцем с языком, разнообразными руле-
тами, приготовленными по бабушкиным 
рецептам. Можно было приобрести на яр-
марке и субпродукты – говяжьи печень, 
сердце, почки и даже хвост. К последнему 
у нас относятся спокойно, а вот в Испании, 
например, готовят бычий хвост по-
андалузски, блюдо считается деликатесом. 

До конца сезона организации потреби-
тельской кооперации будут присутствовать 
и на ярмарке у «Чижовка-Арены», самой 
крупной в столице. А с началом зимы по-
ставки продукции в магазины начнут ста-
билизационные фонды. В их формирова-
нии самое активное участие принимают ко-
операторы. Ничего удивительного: для это-
го они располагают 91 хранилищем, куда 

можно заложить около 20 тысяч тонн пло-
доовощной продукции и картофеля. 

– Мы в этом году формируем стабфон-
ды под полную потребность. МАРТ рассчи-
тал необходимый объем – это 122,8 тысячи 
тонн продукции, которая будет заложена в 
специализированные хранилища для того, 
чтобы обеспечить свежим качественным 
товаром граждан на весь межсезонный пе-
риод, практически до начала лета, – рас-
сказал во время ярмарки Алексей Богда-
нов, министр антимонопольного регулиро-
вания и торговли. – На 70 процентов уже 
заключены договоры с торговыми органи-
зациями, идет сбор урожая. К 15 ноября, 
как и предусмотрено постановлением Со-
вета Министров, мы завершим работу по 
заключению договоров. С 1 декабря нач-
нется поставка в торговые организации 
плодоовощной продукции.

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ, 
фото автора и Елизаветы КОБЕЦКОЙ

Вниманию хозяюшек – свежайшее мясо

Очереди к прилавкам не иссякали

Прогулявшись по рядам, покупатели все равно 
возвра щались к прилавкам Гомельского облпотреб
общества 

На ярмарке кооператоры представили самые разнообразные готовые мясные изделия собственного производства

Томаты и перец, яблоки и картофель, лук и клюква. 
Территория у входа в ТЦ «Форум» в Могилеве в минув-
шие выходные буквально за пару часов превратилась 
в большую торговую площадку. Фрукты, овощи и яго-
ды здесь можно было найти на любой вкус и кошелек. 
Но самыми низкими ценами при высоком качестве 
продукции порадовали кооператоры.

– Картошку продавали все-
го по 33 копейки за килограмм. 
Неудивительно, что ее раску-
пили влет, – поделилась прода-
вец Шкловского райпо Людми-
ла Рымкевич. 

По сходной цене здесь 
можно было купить также то-
маты, перец, морковь и многое 
другое. Более того, потребко-
операция представила даже 
свои акции в виде цен дня. Со-
гласно им, килограмм капусты 
и тыквы в палатке райпо стоил 
55 копеек, а кило лука можно 
было купить всего за 93 копей-
ки. Людмила Ивановна, к сло-
ву, не только взвешивала вита-
минную продукцию, но и попут-
но консультировала покупате-
лей. Например, о сорте овощей 

или возможности высадить ку-
пленный чеснок на зиму. Глав-
ное, отметила, чтобы люди 
остались довольны и в следую-
щий раз искали палатку имен-
но их райпо.

Фруктами-овощами торго-
вало также УП «Центральный 

рынок города Могилева». 
А Могилевское райпо сделало 
акцент на продаже мяса и мя-
сопродуктов. Вырезка и купа-
ты, фарш и грудинка – желаю-
щие купить их приценивались 
и оставались довольны. Про-
давец Надежда Таболич уточ-
нила, что в ассортименте есть 
еще и клюква – по 11 рублей 
90 копеек за килограмм:

– Все закуплено у населе-
ния. Люди видят, что качество 
продукции на уровне, а цены 
доступные, поэтому мимо не 
проходят.

Спросом пользовались так-
же колбасы и мясопродукты от 
Мстиславского райпо, за ними 
могилевчане не боялись и в 
очереди постоять. Анна Дани-
ленко, к примеру, специально 
пришла на ярмарку с мужем и 
взрослым сыном.

– Хотим купить многое, что-
бы сделать запас на какое-то 
время. Удобно, что ярмарки ста-
ли делать так, чтобы они были 
доступны жителям каждого 

микро района. Мы всегда сле-
дим за графиком таких осенних 
продаж, чтобы не пропустить 
ту, что недалеко от нашего до-
ма, – призналась женщина.

Сезон ярмарок в Могилеве 
стартовал 23 сентября и прод-
лится до 6 ноября. В течение 
этого периода радовать го-
рожан качественной продук-
цией по выгодной цене тради-
ционно будут и кооператоры 
региона.

Светлана МАРКОВА,  
фото автора 

Качество по выгодной цене
В МОГИЛЕВЕ ЗАРАБОТАЛИ ТРАДИЦИОННЫЕ ОСЕННИЕ ЯРМАРКИ

ВРЕМЯ ПОКУПОК

Ассортимент витаминов радовал

Людмила РЫМКЕВИЧ

Клюква от Могилевского райпо 
пользовалась спросом

Целебная ягода продавалась по приятной цене
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Да Дня пажылых людзей

ЛЁС ЧАЛАВЕКА

Першы дзень 
кастрычніка ў гэтым 
годзе аб’яднаў два 
прыгожыя святы – 
Дзень пажылых 
людзей  
і Дзень настаўніка.  
Яны гарманічна 
спалучаюцца,  
калі падумаць аб тым, 
што многіх ветэранаў 
працы з поўным 
правам можна назваць 
настаўнікамі,  
якія шчодра перадавалі 
вопыт сваім маладым 
калегам.  
У спажывецкай 
кааперацыі краіны 
нямала шаноўных 
людзей, якія дажылі  
да залатога ўзросту, 
застаюцца актыўнымі  
ў соцыуме і паказваюць 
прыклад прыгожага 
даўгалецця. 

Мудрасць – 
жамчужына 
душы
Б ылы работнік Стаўбцоўска

га райпо, цяпер – Стаўб
цоўскага філіяла Мінскага 

аблспажыўтаварыства, – Зінаіда 
Юнцэвіч. 30 гадоў яна адпрацава
ла вядучым спецыялістам аддзе
ла кадраў, і ўжо 30 гадоў, як зна
ходзіцца на заслужаным ад
пачынку, але працягвае трымаць 
сувязь з арганізацыяй, ведае 
навіны, чытаючы газету «Вести 
потребкооперации».

Напярэдадні свята пажылых 
людзей мы сустрэліся з Зінаідай 
Васільеўнай і папрасілі падзяліц
ца сваімі ўспамінамі пра работу, 
пра калег.

– Успаміны прыемныя, цёп
лыя, – твар Зінаіды Васільеўны 
святлее. – Калі я працавала, у 
штаце райпо налічвалася паў
тары тысячы чалавек. У кожным 
з падраздзяленняў – аўтабазе, 
нарыхтоўчай канторы, аддзеле 
грамадскага харчавання, аптовай 
базе, хлебазаводзе – былі свае 
аддзелы кадраў. А мы трымалі 
ўсю інфармацыю ў нашай галоў
най базе. Працавалі дружна, за
цікаўлена. У нас невялікі горад. 
Тых, хто быў у штаце райпо, мы 
ведалі. Я і цяпер некаторых на 
вуліцы пазнаю нават па паходцы. 
І калі пайшлі на заслужаны ад
пачынак, працягвалі мець зносіны 
як родныя. Я так асірацела, калі 
не стала маіх каляжанак Валян
ціны Пяткевіч, Таццяны Камера. 
Не было дня, каб мы не пага
варылі па тэлефоне. Яны малад
зейшыя за мяне, аднак пакінулі 
нас раней. 

– Зінаіда Васільеўна, сёння 
многія арганізацыі адчуваюць 
дэфіцыт кадраў некаторых спе-
цыялістаў. Падзяліцеся сваім 

вопы там, як вам удавалася 
ўтрымліваць кадры, што для гэ-
тага трэба ў арганізацыі работы 
кадравых службаў?

– Кадравая работа патрабуе 
вялікай далікатнасці, умення гляд
зець наперад. Пасля чарнобыль
скай аварыі да нас у Стоўбцы 
прыехала нямала людзей з На
раўлянскага, Брагінскага, Хойніц
кага раёнаў. Мы дапамагалі ім 
уладкавацца, некаторыя з іх ад
працавалі на адным месцы да 
пенсіі. Некалі ў такіх магазінах 
райцэнтра, як «Гаспадарчыя та
вары», «Маладзёжны» і іншых, 
працавала ў штаце па 11–12 ча
лавек. Памятаю, даносіцца да 
нас, што не спрацаваліся разам 
людзі: было прынята, што загад
чыца магла прыйсці ў аддзел кад
раў і падзяліцца гэтаю прабле
маю. Мы тады пераводзім чала
века ў іншы калектыў, у гэты пад
біраем іншага. Так і стваралі 
ўстойлівы штат. Была цесная су
вязь з сельскімі саветамі, якія так
сама былі зацікаўленыя ў пра
цаўладкаванні людзей, дапама
галі нам па падборы кадраў, пра
водзілі выхаваўчую работу. 
Памятаю, прыедуць маладыя спе
цыялісты з вучылішчаў – адпра
вім у сельскія магазіны. Гэта ця
пер немагчыма зрабіць недаста
чу, калі людзі працуюць сумлен
на, пры сённяшніх аўтаматыза
ваных касах. А некалі – усё ўруч
ну ю. Здарыцца з нявопытнымі 
така  я непрыемнасць – каб 
вырата ваць чалавека, не ламаць 
яму лёс, пазбегнуць умяшання 
праваахоўных органаў, едзем да 
бацькоў, бывае, і ў іншыя раёны. 
Просім, каб дапамаглі дзіцяці, 
пагасі лі нястачу. Гэта станавілася 

вялікаю навукаю для маладых, 
і потым яны працавалі сумлен
на, ставіліся да работы больш 
адказн  а. 

Розныя кіраўнікі былі. Ідзе на
рада, рэжуць з пляча, крыты
куюць. Цяжка чалавеку, якога гэ
та датычыць, сядзець у зале ся
род усіх, асабліва калі гэта людзі 
простыя, да публічнасці не пры
выклыя. Пасля нарады стаім у 
калідоры, чакаем гэтага чалаве
ка, супакойваем. Некаторыя і зва
льняцца гатовыя былі. І вось, 
бачым, ёсць вынік нашага ўважлі
вага саўдзельніцтва. Чуем у ад
каз: «Толькі дзеля вас застану
ся!» Не трэба ісці на прынцып, 
катэгарычна паказваць чалавеку 
на парог – калі спецыяліст добры, 
любымі шляхамі патрэбна затры
маць, пайсці на нейкія ўступкі. 
А як жа інакш? Мы ж усе жывыя 
людзі, са сваімі характарамі. Пас
прабуй, вырасці добрага спе
цыяліста. Не трэба быць гана
ровымі, фанабэрыстымі, а мець 
больш чалавечнасці ў адносінах. 

– А як святкуецца Дзень 
пажылых людзей у вашай аргані-
зацыі?

– У Стаўбцоўскім філіяле на 
працягу многіх гадоў ёсць выдат
ная традыцыя, заведзеная былою 
старшынёю прафкама, светлай 
памяці ўжо, Зояй Кулеш. Мы 
збіраемся ўсе разам у іншы 
прыгожы кастрычніцкі дзень – 
у Дзень маці, які прыходзіцца на 
Пакроў Прасвятой Багародзіцы. 
Былі гады, калі прыходзіла ў рэс
таран «Нёман», месца нашай сус
трэчы, да 100 пенсіянераў. Дзя

куй кіраўніцтву філіяла за заха
ванне гэтай выдатнай традыцыі.

– Хочацца спытаць вас, Зінаіда 
Васільеўна, як вам удаецца захоў-
ваць прыгажосць, энергію. 

– У гэтым мне дапамагае ве
ра, малітва, наведванне храма 
Божага. Хоць мне 86 гадоў, аднак 
я адпраўляюся ў загарадны дом 
пакарміць сабак, катоў. Мая дач
ка Наталля міласэрная да іх, ніко
га не пакідае гінуць на вуліцы. Не
калі яна марыла стаць ветэры
нарным урачом, але закончыла 
Акадэмію рускага балета Вагана
вай у СанктПецярбургу. А цяпер 
вось рэалізуе і гэта сваё прызван
не, лечыць і аберагае жывёл. Яна 
з’яўляецца кіраўніком двух узор
ных харэаграфічных ансамбляў 
у Мінску і Стоўбцах, пастаянна 
ў раз’ездах. Я хаджу на юбі
лейныя канцэрты яе ансамбляў, 
і гэта таксама ўмацоўвае мае 
сілы і ўпрыгожвае дні. Тым, каму 
вель мі цяжка ў жыцці, хачу 
параіц  ь не здавацца, знаходзіць 
сілы жыць. 10 гадоў, як я ўдава, 
у тым жа годз е пахавала і малод
шую дачку Святлану пасля цяж
кай хваробы. Я дала сабе ўста
ноўку дапамагчы асірацелым уну
кам. І вось яны ўжо дарослыя, 
атры малі адукацыю. У мяне ўжо 
ёсць два праўнукі. Я адкрываю 
свае дзверы – сустракаю ўсіх, аб
дымаю. Як важна адчуваць, што 
ты камусь ці патрэбны і можаш да
памагчы! Не можаш многага па 
ўзрос це – не адчайвайся, памалі
ся, і тваім дзецям дапаможа Бог.

Святлана ЖЫБУЛЬ,
фота Васіля ЗЯНЬКО

УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ!

с Днем пожилых людей!
Это хороший повод выразить 

нашу искреннюю признательность 
людям с большим жизненным опы-
том и высокими нравственными 
идеалами. Вы являете собой живую 
связь времен и преемственность по-
колений. Накопленные вами знания 
особенно важны сегодня, когда на-
ряду с инициативой молодых требу-
ется мудрость старших. 

Примите слова благодарности 
за ваш неоценимый вклад в раз-

витие системы потребительской 
кооперации. Достижения и успехи 
Белкоопсоюза – это результат мно-
голетнего самоотверженного труда 
людей старшего поколения. 

Приятно отметить, что многие 
из вас по-прежнему молоды душой, 
полны энергии и сил. Находясь на 
заслуженном отдыхе, вы продолжа-
ете достойно трудиться и приносить 
пользу системе потребительской ко-
операции и стране в целом. 

Дорогие ветераны потреби-
тельской кооперации! Пусть ваша 
осень будет солнечной и радостной! 
Пусть вас окружают заботой и вни-
манием родные и близкие, радуют 
своими успехами дети и внуки! 

От всей души желаем вам креп-
кого здоровья, активного долго-
летия, душевного равновесия, 
неуга сающего интереса к жизни, 
хорошего настроения и уверенности 
в завтрашнем дне!

Первый заместитель председателя Правления Белкоопсоюза А. Н. СКРУНДЕВСКИЙ

Председатель Белорусского профсоюза работников торговли, потребительской 
кооперации и предпринимательства О. Т. ГЕРАЩЕНКО

Правление Белкоопсоюза и аппарат Республиканского комитета Белорусского профсоюза 
работников торговли, потребительской кооперации и предпринимательства сердечно поздравляют вас 
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Будни кооператоров

ТРАДИЦИИ И НОВАЦИИ Дело хорошего вкуса
ИЗЫСКАННЫЕ ДЕЛИКАТЕСЫ ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА: 
ПОБЫВАЛИ НА ПРОИЗВОДСТВЕ «СТОЛИНЗАГОТПРОМТОРГА» 

Столинский район 
Брестской области 
славится местными 
мясными деликатесами. 
Издревле тут делали 
уникальный продукт, 
который полешуки 
называют «кичук». 
Он готовится 
в натуральной 
оболочке и имеет 
шаровидную форму. 
Внутри – цельные 
куски мяса. Его раньше 
в течение полугода 
высушивали на 
чердаках в деревенских 
домах и брали с собой 
на сенокос. Мясо 
не портилось на жаре 
благодаря хорошей 
засолке. Именно дань 
традициям побудила 
колбасный цех 
филиала «Столинзагот
промторг» Столинского 
райпо наладить 
его производство 
по домашним 
рецептам. В фирменной 
торговой сети его 
можно встретить 
под названием 
«Праздничный». 
Имя себя полностью 
оправдывает: это 
изысканный деликатес, 
который украшает стол 
на торжество. 

В составе продукта толь-
ко специи и пряности, 
а покрыт он натураль-

ной оболочкой, – делится особен-
ностями приготовления началь-
ник участка колбасного цеха Еле-
на Ленкевич. – Процесс основы-
вается на обезвоживании мяса. 
Во время приготовления оно те-
ряет около 30 процентов влаги. И 
выдерживается около месяца.

На полках магазинов этот про-
дукт не залеживается, раскупают 
его моментально. Впрочем, как и 
весь остальной ассортимент вы-
пускаемой предприятием продук-
ции. Колбасный цех производит 
вареные, варено-копченые, полу-
копченые, сыровяленые, ливер-
ные колбасные изделия, сальти-
соны, зельцы, паштеты, продукты 
из свинины сырокопченые, копче-
но-вареные, продукты из птицы 
вареные и копчено-вареные, про-
дукты из шпика, полуфабрикаты, 
а также блочное мясо.

– Наше предприятие ежегод-
но осваивает десятки видов но-
вой продукции, изучает и при-
меняет новые технологии произ-
водства, внедряет современное 
оборудование, которое позво-
ляет наращивать объемы, улуч-
шать качество и, соответственно, 
выпускать конкурентоспособный 
товар, – рассказывает директор 
филиа ла «Столинзаготпромторг» 
Столинского райпо Николай 
Леоно вец. 

К слову, убойный цех постав-
ляет для изготовления полуфаб-
рикатов и готовой мясной про-
дук ции только высококачествен-
ное сырье. Благодаря этому тут 
имеют возможность произво-
дить делика тесы из охлажденно-
го мяс а. А это положительно ска-
зывается на качестве готового 
продукта, который предлагается 
покупа телю.

– В нашем ассортименте име-
ются мясные продукты, которые 
как по внешнему виду, так и по 
вкусовым качествам выгодно от-
личаются от продукции, пред-

ставленной на рынке, – продол-
жает Николай Леоновец. – Так, 
например, ставший лауреатом 
конкурса «Лучшие товары Рес-
публики Беларусь – 2019» со-
леный продукт из свинины мяс-
ной «Солонина-Буженина» поль-
зуется огромной популярностью 
среди покупателей Столинского 
района. В 2021 году освоен вы-
пуск нового вида полукопчено-
го колбасного изделия – колбаса 
«Торуньская» высшего сорта, ко-
торая изготовлена из свинины и 
натуральных специй и пряностей. 
Кроме того, она выделяется в ви-
трине среди прочих аналогичных 
изделий благодаря необычной 
форме – это двойное перевязан-
ное кольцо. И конечно же, нами 
производятся продукты, которые 
уже не один год пользуются по-
пулярностью у покупателей. При-
чем это деликатесы разной цено-
вой категории. Среди них сыро-
копченый «Балык «Рождествен-
ский». Особо ценится «Мирской 
гостинец», который имеет не-
обычный вид на разрезе: сыро-
вяленая колбаса и вяленое мясо 
в одном батоне.

Также предприятие уже бо-
лее десяти лет изготавлива-
ет ва реное колбасное изделие, 
которое пользуется спросом в 
сельских магазинах, – колбасу 
«С сальцем» с кусочками шпика 
на разрезе.

– Совсем скоро мы предста-
вим наши новинки: различные 
рулеты из мяса и субпродуктов, 
новые виды колбасных изделий 
в натуральной оболочке, а также 
запеченные паштеты, – расска-
зал директор предприятия. 

«Столинзаготпромторг» вне-
дрил и сертифицировал систему 
менеджмента безопасности пи-
щевых продуктов НАССР, кото-
рая удостоверяет, что персона-
лом и специалистами обеспечи-
вается контроль на всех этапах 
производства пищевых продук-
тов, в любой точке процесса про-
изводства, хранения, транспорти-
рования и реализации продукции. 
Для покупателя это гарантия то-
го, что он приобретает безопас-
ную и качественную продукцию.

Это подтверждают и награ-
ды на многочисленных престиж-

ных конкурсах. Продукция четы-
ре года подряд становилась лау-
реатом конкурса «Лучшие това-
ры Республики Беларусь».

– Это в очередной раз дока-
зывает, что наши изделия спо-
собны конкурировать с продукци-
ей, выпускаемой крупными мясо-
перерабатывающими предприя-
тиями нашей страны и придутся 
по душе истинным ценителям 
мясной продукции, – отметил Ни-
колай Леоновец.

Предприятие вкладывает 
средства в обновление оборудо-
вания. В 2014-м колбасный цех 
прошел комплексную модерни-
зацию. А в конце 2020-го приоб-
ретена упаковочная машина, на-
личие которой позволило приме-
нять технологию упаковки в мо-
дифицированной атмосфере, 
проще говоря, в газовой среде. 
Она продлевает сроки хранения, 
обеспечивает внешнюю привле-
кательность продукта, не требует 
использования консервантов.

– Приобретение данного обо-
рудования позволило значитель-
но расширить ассортимент вы-
пускаемой мясной продукции, – 
рассказывает директор предпри-
ятия. – Мы увеличили объемы 
производства сыровяленых кол-

басных изделий, продуктов из 
мяса и мяса птицы копчено-варе-
ных. В 2022–2023 годах введены 
в эксплуатацию шприц для фор-
мовки вареных колбасных изде-
лий, который позволяет изготав-
ливать сосиски и сардельки лю-
бого заданного размера и веса, 
а также котел пищеварочный для 
оптимизации технологического 
процесса производства мясных 
продуктов с использованием ва-
реных субпродуктов.

Отметим, столинские делика-
тесы пользуются большой попу-
лярностью. Приобрести мясные 
лакомства можно в фирменной 
торговой сети филиала «Мясная 
лавка». 

– Начинали со Столина и Да-
вид-Городка, в прошлом году от-
крылись торговые объекты в Ре-
чице и Ольшанах. Там пред-
ставлена вся мясная продукция 
филиала, – добавил Николай 
Лео новец.

Кроме производства мяс-
ных изделий «Столинзаготпром-
торг» занимается заготовками. 
На балансе также имеется ры-
нок. В филиале трудятся 98 че-
ловек. 

Владислав СЫЧЕВИЧ, 
фото автораДиректор филиала  «Столинзаготпромторг» Столинского райпо Николай ЛЕОНОВЕЦ

В фирменных магазинах «Мясная 
лавка» представлен широкий ассор-
тимент выпускаемой продукции

Продукция предприятия четыре года подряд становилась лауреатом конкурса «Лучшие товары Республики Беларусь»

Продукт «Праздничный» – визитная карточка «Столинзаготпромторга»
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Ежегодно в стенах Баранович-
ского технологического колледжа 
Белкоопсоюза от лица выпускни-
ков звучат слова благодарности и 
поздравления с Днем учителя все-
му педагогическому коллективу. 
Вдвойне приятно слышать их от 
наших бывших учащихся, которые 
доверили нам самое ценное – сво-
их детей.

Ольга Борисик: 
– Когда оканчивала учебу на 

заочном отделении колледжа в 
2013 году, уже видела, что мой 
сын проявляет интерес к приготов-
лению блюд. Естественно, я, как 
мама, поддержала выбор будущей 
профессии Вадима. Вопрос об 
учебном заведении даже не стоял 
в семье – это будет Барановичский 
технологический колледж. Отлично 
знала, что будет нелегко, что ста-
нут требовать знания по всем дис-
циплинам. Но я не сомневаюсь в 

профессионализме педагогическо-
го состава колледжа, так как сама 
прошла через терния учебы. Очень 
хочется поздравить всех препода-
вателей колледжа, пожелать тер-
пения и сил в воспитании новых 
звезд кулинарии.

Виктория Гармашук: 
– Выбор профессии – се-

рьезный выбор в жизни. Я ра-
да, что окончила Барановичский 
технологический колледж, кото-
рый дал мне уверенность, навы-
ки для дальнейшего профессио-
нального развития в правильном 
направлении. Прошла все ступе-
ни карьерной лестницы – от рабо-
ты на производстве до открытия 
собственного дела. И считаю, что 
профессия повара будет всегда 
востребованной. А если она еще 
стала близка моему сыну Герма-
ну, то это идеальный путь к наше-
му успеху. Желаю преподавате-

лям колледжа крепкого здоровья, 
больше радости в жизни, личного 
благополучия, достойной зарпла-
ты и хороших, благодарных, любя-
щих учащихся.

Ирина Губко:
– В прошлом году окончила 

колледж по специальности «кон-
дитер», так что воспоминания об 
учебе еще свежи. Они пропита-
ны благодарностью преподавате-
лям за их работу, передачу свое-
го опыта. Поэтому и поддержала 
в выборе данной профессии доч-
ку Анастасию, которая уже с 5-го 
класса пыталась создать свой 
шедевр либо внести в каждое 
блюдо предложение. С моей сто-
роны, уважаемые педагоги, при-
мите искренние поздравления с 
вашим праздником. Желаю дол-
гих лет успешной деятельности, 
благополучия и здоровья.

Татьяна Грищук:
– Я бабушка первокурсника Ти-

мофея Крепчука. Как никто знаю 
цену будущей профессии внука. 
Нахожусь на заслуженном отдыхе, 
но меня и сегодня просят помочь 
обслужить банкет или свадьбу. По-
вар, официант, шеф-повар в кафе, 
открытие собственного кафе – вот 
какой насыщенной была моя ка-
рьера. А выбор внука я поддержа-
ла, хотя знаю, что профессия пова-
ра – тяжелейший труд: необходи-
мо иметь желание и фантазию и на 
протяжении жизни развиваться.

Для колледжа важно сохра-
нять, приумножать опыт, достиже-
ния, связь поколений. А когда соз-
даются династии – не это ли явля-
ется престижем и популярностью 
нашего учебного заведения! Бла-
годарим всех за теплые слова и за 
то, что доверили нам своих детей.

Елена ПЕСЕЦКАЯ, 
преподаватель Барановичско-

го технологического колледжа

Рецепты недели
ЖАРКОЕ «ШЛЯХЕЦКАЕ» 

Для приготовления одной 
порции (275 граммов) понадобит-
ся: филе куриное – 110 г, мас-
са готового филе – 75 г, кар-
тофель очищенный – 15 г, тык-
ва свежая – 220 г, масло расти-
тельное – 15 г, майонез – 20 г, 
приправа хмели-сунели – 0,5 г, 
соль – 4 г, петрушка свежая – 
1 г.

Технология приготовления. 
Тыкву моем, разрезаем, удаля-
ем часть мякоти с семенами, 
срезаем кожицу. При исполь-
зовании замороженного фи-
ле куриного размораживаем 
его, зачищаем, промываем теп-
лой (20–30 °С), а затем холод-
ной (12–15 °С) проточной водой. 
Картофель перебираем, промы-
ваем, очищаем и повторно про-
мываем в холодной проточной 
воде. Зелень укропа или пе-
трушки перебираем, удаляя по-
желтевшие и увядшие листья, 
моем в большом количестве 
воды. Филе птицы, картофель, 
тыкву нарезаем кубиками. Тык-
ву более крупно. Обжариваем 
все по отдельности на подсол-

нечном масле на большом ог-
не до появления легкой корочки. 
Затем все ингредиенты смеши-
ваем, добавляем майонез, при-
праву хмели-сунели, соль. Жар-
кое перекладываем в форму с 
крышкой, горшочек (можно до-
бавить немного воды) и доготав-
ливаем в пароконвектомате в 
течение 25–30 минут при темпе-
ратуре 170–180 °С.

При подаче посыпаем зе-
ленью. 

САЛАТ ИЗ ТЫКВЫ С ЯБЛОКОМ

Для приготовления одной пор-
ции понадобится: тыква – 60 г, 
яблоки свежие – 45 г, сыр сы-
чужный твердый – 20 г, мор-
ковь – 25 г, майонез – 30 г, 
соль – 3 г, зелень – 1,5 г.

Технология приготовления. 
Морковь и тыкву промываем, 
очищаем и натираем на круп-
ной терке. Сыр также натираем 
на крупной терке. Яблоки наре-
заем соломкой. Подготовленные 
овощи соединяем и заправля-
ем майонезом. Салат укладыва-
ем горкой в салатник, украшаем 
зеле нью.

САЛАТ «ХОРОША ТЫКВА»

Для приготовления одной 
порции (150 граммов) понадобит-
ся: тыква свежая – 120 г, ябло-
ки – 50 г, киви – 25 г, лимон – 
7 г, мед натуральный – 10 г, 
орех мускатный – 0,3 г, семена 
кунжута – 3 г, зелень петрушки 
или укропа – 1 г.

Технология приготовления. 
Тыкву очищаем от кожицы и се-
мян, волокнистой части, наре-
заем тонкой соломкой. Яблоки 
(очищенные от кожицы и с уда-
ленным семенным гнездом) на-
резаем тонкой соломкой или 
ломтиками. Яблоки и тыкву со-
единяем, добавляем заправ-
ку, посыпаем сменами кунжута, 
украшаем ломтиком киви и ве-
точкой зелени. 

Приятного аппетита!

Ирина ЖИГАЛКО, 
главный технолог отдела 

общественного питания 
Белкоопсоюза, 

фото носит иллюстративный 
характер

С праздником!

АКЦИЯ ОКТЯБРЯ!

В кафе, ресторанах, объектах 
придорожного сервиса потреби-
тельской кооперации в октябре 
пройдет «Тыквенный фест»:

С 1 по 5 октября 

  Салат из тыквы с ябло-
ком – 1,79 руб. 
  Суп-пюре из тыквы – 
1,59 руб. 
  Печеночно-тыквенные ле-
пешки – 2,89 руб.

С 6 по 10 октября 

  Салат из тыквы со свежи-
ми огурцами – 1,69 руб. 
  Суп-пюре из тыквы – 
1,59 руб. 
  Пудинг из тыквы с яблоком 
и творогом – 2,99 руб. 

С 11 по 15 октября

  Салат «Хороша тыква» – 
1,99 руб. 
  Суп молочный с тыквой и 
пшенной крупой – 1,59 руб.
  Жаркое «Шляхецкае» – 
4,39 руб. 

Рождение семейных 
династий

КО ДНЮ УЧИТЕЛЯ

В профессио-
нальный празд-
ник педагогов 
каждый из нас 
вспоминает 
своих учителей. 
Эти воспомина-
ния еще более 
ценны, когда 
годы учебы 
позади, когда 
сложились 
карьера и семья, 
когда больше 
переосмыслива-
ешь значение 
учителя в своей 
жизни.
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Калейдоскоп

ДАТЫ И ПРАЗДНИКИ

02
.1

0 Международный день врача – день солидарно
сти и активных действий врачей всего мира. 
Главная цель доктора любой национальности – 

улучшение и сохранение здоровья пациентов. 
Это праздник людей, выбравших самую гуманную 
профессию в мире, значение которой сложно пере
оценить. Ведь медицинские работники ежедневно 
спасают человеческие жизни и лечат всевозмож
ные заболевания. 

Доктора и все работники здравоохранения 
Международный день врача отмечают различными 
праздничными и просветительскими мероприятия
ми. Принято проводить семинары, познавательные 
лекции. 

Архитекторы всего мира и ценители архитек
турных шедевров отмечают Всемирный день архи
тектуры. Традиционно праздник каждый год посвя
щен определенной теме. Архитекторы собираются 
на конференции, обсуждают условия и результаты 
своей деятельности, рассматривают проблемы 
архи тектурного образования, устраивают творче
ские дискуссии. Также в этот день организуются 
выставки, фестивали и другие мероприятия.

03
.1

0 Всемирный день трезвости и борьбы с алкого-
лизмом. По данным ВОЗ, в мире ежегодно 
фиксируется более 3 млн смертей, связанных 

со злоупотреблением спиртным. Алкогольная зави
симость становится причиной множества других за
болеваний. Кроме того, алкоголизм разрушает че
ловека как личность, увеличивая риск асоциальных 
поступков. 

В этот день государственные и общественные 
организации проводят лекции, семинары, выстав
ки, посвященные алкоголизму и проблемам, 
порожда емым этим заболеванием. На мероприя
тиях выступают врачинаркологи, психологи и 
психиатр ы.

04
.1

0 Всемирный день животных призван обратить 
внимание человечества на проблемы осталь
ных обитателей планеты. Дата установлена для 

повышения осознания общественностью необходи
мости защиты окружающей среды, повышения ак
тивности в защите животных. Причем это касается 
не только диких животных, но и домашних, по
скольку примеров жестокого обращения с ними в 
последние годы становится все больше. 

05
.1

0 Сотрудники уголовного розыска Беларуси от-
мечают свой профессиональный праздник. Уго
ловный розыск – одно из наиболее крупных и 

важных подразделений МВД. Оно занимается рас
крытием серьезных преступлений: убийств, разбо
ев, грабежей, краж и других. Служба оперативни
ков связана с риском и самоотвержен ностью. 
Во многом это интеллектуальный труд, посколь ку 
необходим анализ обстоятельств совершения пре
ступления. Восстановить справедливость, не по
зволить злоумышленнику уйти от ответственно
сти – вот главные задачи сотрудников уголовного 
розыска. 

06
.1

0 День архивиста учрежден в честь годовщины 
основания первого централизованного государ
ственного архива на территории современной 

Беларуси – Витебского центрального архива древ
них актовых книг, который начал свою работу 
в 1863 году.

Сейчас в архивных хранилищах страны нахо
дится более 12 млн документов. Служба, ведаю
щая сохранностью белорусского документального 
наследия, развита широко. Всего в архивную сфе
ру входит 169 подведомственных организаций. 
В архивах Беларуси можно найти информацию 
об истории, материальной и духовной культуре бе
лорусского народа, сведения по генеалогии.

Для удобства исследователей фонды храни
лищ, в том числе и кино, фото, фонодокументы, 
переводятся в оцифрованный вид. А для массового 
читателя, интересующегося историей родной стра
ны, регулярно издаются подготовленные специали
стами архивов сборники документов.

08
.1

0 День работников культуры отмечают более 
65 тысяч белорусов – актеры и поэты, писатели 
и художники, музыканты, работники музеев 

и выставочных залов, руководители творческих 
коллективов.

За многовековую историю белорусский народ 
создал богатое самобытное культурное насле
дие. Беларусь владеет уникальным историко
куль турным потенциалом, представленным объ
ектами архитектуры, градостроительства, искус
ства, архео логии, парковыми комплексами, му
зейными коллекциями и книжными собраниями. 
В стране насчитывается более 15 тысяч памятни
ков истори и.

ПРОИСШЕСТВИЯ

В Гомеле выявлен 
нелегальный 
бутлегер

Оперативники ОБЭП Центрального 
РОВД Гомеля совместно с сотрудника
ми Гомельской таможни изъяли круп
ную партию контрафактного алкоголя. 

В автомобиле 64летнего гомельча
нина правоохранители обнаружили 
якобы элитный французский коньяк 
двух марок, который мужчина привез 
накануне из России и даже не успел 
выгрузить из багажника. 

Всего в машине находилась 131 бу
тылка алкоголя емкостью 0,5 и 0,7 ли
тра. Рыночная стоимость оригиналь
ных напитков в таком количестве могла 
составить свыше 80 тысяч рублей. Од
нако вся партия имеет признаки хоро
шей реплики на заводскую тару, содер
жимое которой отправлено на экспер
тизу. Сомнения специалистов вызвало 
в первую очередь то, что в страны СНГ 
один из указанных производителей по
просту не поставляет бутылки емко
стью в поллитра. 

В отношении правонарушителя на
чат административный процесс за не
законное перемещение по территории 
страны более 5 литров алкоголя без 
белорусских акцизов. Ему грозит 
штраф до 100 базовых величин с кон
фискацией товара.

В Столинском районе 
мужчина утонул, 
спасая мешок 
клюквы

Семейная пара 40 и 45 лет вместе с 
52летним знакомым собирала на боло
те клюкву. К берегу компания решила 
вернуться на деревянной лодке. Судно, 
загруженное несколькими мешками 
ягод, пошло ко дну, и все трое оказа
лись в воде. Вплавь они стали доби
раться до суши, а это около 300 метров. 
При этом мужчина не захотел оставлять 
собранные ягоды и тянул мешок с клюк
вой за собой.

В итоге супругам удалось добрать
ся до берега, а их знакомый пропал 
из виду.

Следователи проводят проверку по 
данному факту.

В Витебском районе 
мужчина покале
чился, когда пытался 
распилить снаряд 

69летний сельчанин нашел снаряд 
времен Великой Отечественной войны 
и решил распилить его болгаркой. Про
изошел взрыв, пенсионер получил со
четанную травму руки. 

Следователи и специалисты УГКС Э 
по Витебской области провели осмотр 
территории, опросили очевидцев и со
седей. В хозпостройках и во дворе 
мужчины обнаружены снаряды и 
гильз ы.

В Следственном комитете напомни
ли, как действовать при обнаружении 
неразорвавшихся снарядов. Самое 
главное правило – не прикасаться к 
ним и не пытаться разобрать, переме
стить или извлечь из земли и воды. Не
обходимо незамедлительно сообщить 
о находке в милицию. До приезда спе
циалистов взрывоопасную находку 
лучше не оставлять без присмотра, но 
находиться на расстоянии не менее 
50 м от нее. Специалисты подчеркива
ют: взрывоопасный предмет, проле
жавший в земле значительное время, 
не теряет своих свойств, любое воз
действие может спровоцировать дето
нацию боеприпаса.

КРИМИНАЛ

Пенсионер захотел 
стать брокером 
и потерял почти 
16 тысяч долларов

В Советское РУВД Минска обра
тился минчанин, который в интернете 
нашел рекламу о дополнительном за
работке и решил стать брокером. 

Чтобы зарабатывать деньги на за
рубежных торговых площадках, он пе
решел по ссылке и заполнил анкету, 
где указал информацию о себе. Затем 
с ним связался неизвестный, который 
представился «финансовым специали
стом» и помог минчанину зарегистри
роваться на платформе, а также соз
дать личный кабинет. 

Под контролем куратора пенсионер 
вносил на чужой счет крупные суммы 
денег, которые якобы шли в работу на 
бирже. При этом весь полученный 
дохо д отображался в его личном 
кабине те. 

Проблемы возникли, когда заяви
тель решил вывести денежные сред
ства. Куратор сообщил, что для этого 
необходимо оплатить различные услу
ги, в том числе внести деньги за «пас
порт брокера». Используя различные 
уловки, мошенники заставили пен
сионера перевести им около 16 тысяч 
долларов.

Возбуждено уголовное дело за мо
шенничество. 

Дважды обокрал 
посетителя 
тренажерного зала

В милицию с сообщением о краже 
вещей обратился минчанин. Мужчина 
рассказал, что во время посещения 
тренажерного зала у него из сумки 
пропала крупная сумма денег.

Оперативники Центрального РУВД 
Минска по подозрению в краже задер
жали 25летнего жителя столицы. В хо
де разбирательства сыщики установи
ли, что молодой человек дважды похи
тил деньги у заявителя. 

Задержанный работает админи
стратором в сети тренажерных залов. 
В один из дней он подменял коллегу на 
объекте, где занимается потерпевший. 

Улучив момент, парень открыл шкаф
чик посетителя специальным ключом, 
запомнив при этом пароль, и похитил 
из сумки 700 долларов и 100 рублей. 
Спустя две недели молодой человек 
повторил визит в чужой шкафчик и 
похи тил кошелек, в котором находи
лось свыше 5,5 тысячи рублей и 
500 долларов. 

Часть похищенных денег он потра
тил на личные нужды, часть изъята 
оперативниками у него дома. 

Возбуждено уголовное дело за 
краж у. 

АВАРИИ

Водитель и пассажир 
мотоцикла погибли 
в страшном ДТП 
с тягачом 

В Барановичах погибли водитель 
и пассажир мотоцикла Honda.

В Барановичах вблизи дома 
№ 52 на улице 50летия ВЛКСМ се
дельный тягач DAF под управлением 
52летнего водителя, поворачивая на
лево, не пропустил двигавшийся на
встречу мотоцикл Honda. Удар пришел
ся в бензобак с правой стороны грузо
вика. В результате аварии 29летний 
водитель мотоцикла и пассажир погиб
ли. Водитель грузовика не пострадал.

Возбуждено уголовное дело по 
факту нарушения ПДД лицом, управля
ющим транспортным средством, по
влекшее по неосторожности смерть 
двух человек.

СТОП, НАРКОТИКИ!

Красили психотропы 
ради большей 
прибыли

Сотрудники наркоконтроля Витеб
щины совместно с коллегами из Пер
вомайского РУВД Минска при силовой 
поддержке ОМОНа ГУВД Мингорис
полкома задержали двух оптовых нар
кокурьеров. 

Установлено, что гомельчане 26 и 
28 лет около трех месяцев работали за
кладчиками. Забрав «товар» на терри
тории Минской области, в арендован
ной столичной квартире они окрашива
ли психотроп пищевым красителем в 
различные цвета. Затем сушили его и 
расфасовывали на более мелкие пар
тии, планируя продать по более высо
кой цене, выдавая за элитный продукт.

В съемном жилище обнаружено и 
изъято более 2 кг особо опасного пси
хотропного вещества альфаPVP. 

Старший из задержанных ранее су
дим за незаконный оборот наркотиков. 
Следователями возбуждено аналогич
ное уголовное дело. Фигурантам гро
зит до 15 лет лишения свободы. 
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Мы – вместе!
Купон участника рекламной игры

Отметьте значком «Х» один приз, в розыгрыше которого вы хотите участвовать.

Прислав купон, вы даете согласие на обработку своих 
персональных данных при проведении рекламной игры, 
а также подтверждаете, что ознакомлены с правами, 
связанными с обработкой ваших персональных данных. 
Информация размещена в сетевом издании sb.by
по адресу: www.sb.by/advertisement/advertising_game.

Адрес проживания, телефон

Ф. И. О. участника (полностью)

Без подписной 
квитанции к участию 
в рекламной игре 
не допускается.

(27 тур)

УНП 100243004

Приз 1 Приз 2 Приз 3
Хочу выиграть:

Правила игры размещены в газете «СБ. Беларусь сегодня» 
от 24 августа 2023 года и в сетевом издании sb.by

Свидетельство о государственной регистрации 
рекламной игры № 4342, выдано МАРТ РБ 2 августа 2023 года

х10 х 50

24 августа стартовала рекламная игра

«Мы – вместе! (27 тур)»
Чтобы стать участником рекламной игры, необходимо:
1 Подписаться на одну или несколько газет: 
«СБ. Беларусь сегодня», «Рэспублiка», «Народная газета», «Знамя юности», «Сель-
ская газета» или «Вести потребкооперации», на IV квартал (октябрь – декабрь) или 
иметь подписную квитанцию на II полугодие (июль – декабрь) 2023 года. 
2 Вырезать и заполнить купон участника, опубликованный в одной из газет: 
• «СБ. Беларусь сегодня» – 24, 31 августа, 7, 14, 21, 28 сентября, 5 октября 2023 года; 
• «Рэспублiка» – 25, 30 августа, 1, 6, 8, 15, 20, 22, 29 сентября, 4, 6 октября 2023 года; 
• «Народная газета» – 25 августа, 1, 8, 15, 22, 29 сентября, 6 октября 2023 года;
• «Знамя юности» – 31 августа, 7, 14, 21, 28 сентября, 5 октября 2023 года;
• «Сельская газета» – 26 августа, 2, 9, 16, 23, 30 сентября, 7 октября 2023 года; 
• «Вести потребкооперации» – 25 августа, 1, 8, 15, 22, 29 сентября, 6 октября 2023 года.
3 Прислать заполненный купон участника вместе с копией либо оригиналом под-
писной квитанции по почте не позднее 10 октября 2023 года (согласно дате отправ-
ки, на конверте) на адрес: 220013, г. Минск, ул. Б. Хмельницкого, 10а, издательский 
дом «Беларусь сегодня», с пометкой «Мы – вместе! (27 тур)». При этом Организа-
тор игры должен получить письмо не позднее 17 октября 2023 года (согласно дате 
получения, на конверте). 
4 Шансы на выигрыш возрастут, если оформить подписку на несколько 
газет и прислать подписные квитанции на адрес издательского дома в отдель-
ных конвертах.

Ознакомиться с Политикой издательского дома «Беларусь сегодня» в отношении обра-
ботки персональных данных при проведении рекламных игр, а также правами, связан-
ными с обработкой ваших персональных данных, механизмом реализации таких прав 
и последствиями дачи вами согласия или отказа в даче такого согласия можно в сете-
вом издании sb.by по адресу: www.sb.by/advertisement/advertising_game.

Розыгрыш – 25 октября 2023 года.
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Гороскоп на неделю  
(02.10–08.10) 

ОВЕН
Неделя испыта
ет отношения на 

прочность. Постарайтес ь на
стойчиво трудиться на ра
боте, демонстрируя про
фессио нальное мастерство. 
Не отказывайте домочад
цам в маленьких капризах.

 5   8
ТЕЛЕЦ
Принцип гармо
нии и справедли

вости лежит в основе ва
шего социального, карьер
ного и сердечного проц
ветания. Побеспокоят 
материальные вопросы.Не 
хитрите, обращайтесь чест
но и благо родно при взаи
морасчетах.

 3, 8
БЛИЗНЕЦЫ
На любовном 
фронте забурлят 

пламенные страсти. Вам 
стоит обуздать свою рев
ность и продемонстрировать 
искусство любящего спутни
ка. Прекращайте отвечать 
негативом на негатив.

 2, 7
РАК
Вы популярная 
личность, вас ува

жают и любят. Личная жизнь 
приобретет новые краски. 
Вам может быть трудно со
противляться прихотям ва
шей второй половинки. Ста
райтесь не раздражаться по 
пустякам.

 3, 6

ЛЕВ
Успех и благо
склонность судьбы 

исключительно в ваших ру
ках. Как бы вас ни одолева
ла самоуверенность, все со
гласовывайте с партнерами, 
самостоятельные выходки 
могут быть разрушительны. 

 4, 6   7
ДЕВА
Чего бы то ни стои
ло, нужно выжить 

в конкурентной гонке и удер
жаться на карьерном плаву. 
Можете приступать к реали
зации совместных проектов, 
дипломатично балансируя и 
трудясь с энтузиазмом.

 6
ВЕСЫ
В карьере заклады
вается деловой 

фундамент сотрудничества 
на будущий год. Если вы до
вольны нынешней коман
дой, значит, не стоит ничего 
менять. В личных отношени
ях скажите твердое «нет» 
манипуляциям. 

 2, 6   4, 8
СКОРПИОН
Главный фронт бу
дет проходить че

рез дом и работу, где куется 
будущая карьера. Старай
тесь поступать максимально 
мудро и совестно с теми, кто 
вам верит. Если станете на
вязывать свое мнение, зало
жите мину под семейный 
фундамент. 

 2, 6   4, 8

СТРЕЛЕЦ
Перед вашей ха
ризмой устоят 

только слепой и глухой. 
Можно немного расслабить
ся. Время все расставит по 
своим местам, а осознать 
свои ошибки – верный путь 
к исправлению. 

 3
КОЗЕРОГ
Постарайтесь не 
навязывать соб

ственные взгляды другим 
людям. Ваш имидж трудого
лика и профессионала на 
недосягаемой высоте, не по
нижайте планку. В деловых 
разговорах знайте себе 
цен у. 

 3   6
ВОДОЛЕЙ
Творческие и сило
вые ресурсы со

средоточьте на служебном 
фронте. Но экономно рас
пределяйте силы, поскольку 
есть опасность заболеть. 
Делайте другим добро. 
Вскоре вас ждет приятная 
новость.

 3  2
РЫБЫ
Материальная за
интересованность 

станет мощным стимулом в 
контактах с начальством и 
друзьями. Приземленные 
интересы приведут к здоро
вому прагматизму. Осваи
вайте новые знания, читайте 
познавательную литературу. 

 2   3, 4
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